

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
queo.  
NÚMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y ga-  
cetas, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 4 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, martes, 6 de Abril de 1886.

N.º 1.433

## Correo de hoy

### La razon de la sinrazon

Los huelguistas belgas están dando amplio pasto al telégrafo con las noticias de los desórdenes que han producido en Lieja y en Charleroi.

Ya puede decirse que allí ha habido de todo. Saqueos, incendios, resistencia á la fuerza armada, lucha, heridos y muertos.

La prensa reaccionaria ha creído que la ocasion era oportuna para sentar á la eterna enemiga la libertad en el banquillo de los acusados, y la ha aprovechado.

Culpándola de los desórdenes ocurridos en Bélgica, ha hallado la razon de la sinrazon de los huelguistas.

La libertad es responsable de la rebelion, de los saqueos y de los incendios.

No se tome la cosa á broma, porque hablamos seriamente y reflejamos con formalidad las impresiones de la prensa reaccionaria.

¡Quién lo creyera! La libertad, que es respeto á los derechos de todos, produce en Bélgica esos desastres que son el desconocimiento y la negacion del derecho, contra el cual se atenta en las personas y en la propiedad atacadas.

La prensa reaccionaria lo ha descubierto. La libertad es la culpable.

Bélgica ha gozado hasta ahora de las ventajas del régimen liberal en toda su amplitud. Con arreglo á éste, no se habia atajado, poco ni mucho, la propaganda socialista y anarquista en la prensa, en el club, en todas partes. Las consecuencias prácticas del sistema ya se ven: fábricas destruidas, casas saqueadas, muertos y heridos... cincuenta millones perdidos.

No necesitamos decir de quién tomamos al pié de la letra este capítulo de cargos contra la libertad.

¡Qué modo tan expedito de dar razon de todas las sinrazones! ¡Cómo ahorra el trabajo y dispensa de la molestia de ahondar en el examen de los fenómenos sociales tan completos, y de tan difícil apreciacion! Con azotar á la libertad está hecho el trabajo. Ya no se necesita ningun estudio.

¡Incendios? Por la libertad. ¡Saqueos? Por la libertad. ¡Muertes? Siempre por la libertad.

Es lástima que ese fácil criterio, ese expedito modo de juzgar y apreciar, se vea atajado en lo mejor de su camino. Porque, díganos aquellos que de la libertad abominan,

¿cómo explicaremos las sublevaciones, los saqueos, los incendios, las muertes de que tampoco se libran los países donde impera un régimen absoluto? Si en ellos no pueden ser atribuidos á la libertad de imprenta, á la libertad de la propaganda en la prensa y en el club, ¿á qué causa los atribuiremos?

Y no creemos necesario abrir el libro de la historia y señalar en sus páginas á los abominadores de la libertad los repetidos ejemplos de perturbaciones sociales y desastres como los de Lieja y Charleroi, ocurridos donde la libertad no habia asentado su planta. Saben lo mismo que nosotros que nos sobraría materia para amplísimas citas.

Como saben tambien lo mismo que nosotros que en países donde la libertad democrática, donde los derechos del hombre y del ciudadano son ejercidos con tanto desahogo como en Francia y Bélgica, el antagonismo entre el capital y el trabajo, dicho sea prescindiendo de que el capital no es mas que trabajo acumulado, no produce tales perturbaciones con carácter suficiente á inspirar locos terrores á los poderes públicos y á los ciudadanos.

(El Liberal).

De La Vanguardia:

Paris 30 de Marzo de 1886.

La impresion producida por las declaraciones del ministro de Hacienda en la comision del presupuesto no ha sido buena. Esto no obstante, por uno de esos fenómenos difíciles de explicar, este discurso que parece no haber satisfecho á nadie, ha operado, sin embargo, algunas conversiones.

Entre los más acérrimos adversarios de un empréstito inmediato, se han encontrado algunos en quienes las palabras de M. Sadi-Carnot han producido la impresion suficiente para hacerlos variar, ó por lo menos modificar sus ideas, lo cual ha sido un verdadero triunfo para el ministro de Hacienda. En resumen, se cree que la comision autorizará un empréstito de mil millones. Falta ahora saber si la Cámara estará conforme con el informe de la comision, lo cual es dudoso, sobre todo tratándose de los oportunistas, á cuya cabeza se halla Mr. Jules Ferry. Es muy probable, casi seguro, que este grupo pedirá que la discusion se difiera.

Ayer habló en la Cámara M. Delattre sobre la catástrofe de Monte-Carlo. El autor de la interpelecion atribuye ésta, después de las averiguaciones hechas al efecto, al poco celo de la compañía, la cual hace circular hasta sesenta trenes por día sobre una línea ó vía única sin tener la precaucion de colocar en sus vagones frenos continuos. En su respuesta, el ministro de Obras públicas, ha expuesto las circunstancias por las cuales se ha producido la catástrofe.

El jefe interino de la estacion de Roquebrunne, el factor jefe, parece que dió en un momento de perturbacion mental, la señal de partida al maquinista del tren número 502, sin que éste hiciera la menor observacion. En este momento el tren número 483 se hallaba en la estacion de Monte-Carlo.

Si se le hubiera prevenido telegráficamente ó hubiera hecho volver á la estacion al 502, la colision no habria tenido lugar, pero el tren marchaba hácia Monte-Carlo cuando el factor-jefe se apercibió de su error; ya era tarde.

El maquinista del tren 483, al ver el peligro, dió contra-vapor, pero el del 502, asustado de la catástrofe que se iba á producir, se aturdió de tal modo, que, perdiendo la razon, en vez de dar contra-vapor, volvió la manivela en el sentido de máximum de velocidad. El ministro dice que esto parece probable que haya sucedido así, pero que habiendo perecido aplastado el maquinista y la locomotora reducida á pequeños fragmentos es difícil hallar entre los restos humanos y de material los elementos de una certeza. El ministro declara que por lo menos en algunos dias no puede contestar de una manera categórica ante qué jurisdiccion podrá ser llevada la cuestion de indemnizaciones. El accidente ha sobrevenido en territorio de Mónaco, pero sobre terrenos comprados por una compañía francesa que subvenciona el Estado francés, estando tambien bajo su inspeccion, por lo cual el gobierno hará todos los esfuerzos necesarios para que la compañía sea juzgada por los tribunales franceses. En cuanto á las medidas que deben tomarse para que no se reproduzcan catástrofes semejantes, son muchas y muy distintas. Interesantes experiencias se hacen actualmente en América, bajo los auspicios de Edison, que ha logrado poner un tren en marcha estando en comunicacion constante con las estaciones de donde parte y á la que se dirige, por medio de los hilos telegráficos ordinarios de la línea. Mr. Delattre contestó al ministro diciendo que dudaba que el maquinista del 483 se equivocara en el momento de dar el movimiento á la manivela.

Un vehemente discurso de Mr. Madier de Montjau y una réplica insignificante de Mr. de La Batie terminaron el debate. Mr. Delattre presentó la siguiente orden del día: «Considerando la Cámara que la garantía de interés que resulta de las convenciones de 1883 no comprenden las indemnizaciones que resultan de las compañías, encarga á la comision de caminos de hierro de indicar las responsabilidades de las compañías en materia de accidentes y pasa á la orden del día.»

La presencia de Mr. Basly en Bélgica ha sido desmentida, pues está en Firmy. En revancha, la salida de MM. Rochefort y Laguerre se ha confirmado. Mr. Rochefort asegura que sale como periodista y no como socialista.—F. C.

### Carta de Grecia

Para dejar á salvo su responsabili-

dad, el gobierno del rey Jorge ha sometido á la decision de un Consejo de generales si debia ó no declarar la guerra á Turquía, y el Consejo se ha celebrado con asistencia de los primeros hombres de este ejército.

Examinado detenidamente el asunto, ha recaído el acuerdo unánime de esperar un mes ó dos, durante cuyo tiempo podrán llamarse dos reservas y terminar la instruccion de las que en el día forman el tercer cuerpo.

Las continuadas lluvias han imposibilitado las operaciones militares durante todo el invierno, y esto, unido á la necesidad de formar un ejército de ciento cuarenta mil hombres para emprender con probabilidades de buen éxito la ofensiva, hace preciso el plazo señalado. Porque es de advertir que el elemento prudente, aquel que dos meses atrás decía que Grecia no atacaria la primera si las cosas volvian al estado en que se hallaban antes de la sublevacion de Philippopoli, ha cedido el puesto á los más impacientes, en vista de la solucion dada á la cuestion de Bulgaria.

Falta ahora conocer lo que las potencias acordarán ante el parecer de los generales helénicos.

Algunos han creído posible la retirada de los jefes de las legaciones de Inglaterra, Rusia, Austria, Italia y Turquía, que quedarían á cargo de los secretarios respectivos; pero semejante noticia no tiene fundamento, hoy por hoy. Más acertado es esperar un próximo ultimatum de los gobiernos mencionados, fijando un plazo corto para el desarme, por más que en la conciencia de todos esté que ni con plazo ni sin él Grecia cederá, á no obligarle con medidas más directas.

El ultimatum será una nota diplomática mas entre las muchas que el presidente del gabinete de Atenas ha recibido. Así lo anuncian sus más íntimos, añadiendo que la respuesta será tambien idéntica á la anterior.

Este gobierno se propuso ganar tiempo desde un principio y lo ha conseguido contra el deseo de las potencias. Dentro de pocas semanas, su ejército se hallará en disposicion de entrar en campaña, y nada extraño sería que aprovechase el primer pretexto para dar la orden de avanzar á sus tropas de la Tesalia.

Indudablemente Turquía conoció mejor este juego que Europa, puesto que á la casi seguridad que esta daba de las buenas ideas é intenciones de Grecia respondia la primera acuartelando cien mil hombres en toda la línea de la Tesalia, cuya cifra se eleva en el día á 140.000, si bien convienen todos en que no están á la altura de la instruccion militar ni armamento y equipo.

La especial situacion de la Tesalia hace muy difícil que Turquía pueda alcanzar ventajas, caso de estallar el conflicto, porque necesitando atender á su ejército por mar, desde el momento que Grecia con la superioridad de su marina, obligue á los barcos otomanos á buscar un refugio en el otro lado de los Dardanelos, aísla y priva de socorros á las tropas del sultan. Esto es tan elemental, que ninguno de los interesados deja de confesarlo y preverlo.

Además, Grecia tiene á su favor to-

das las islas del mar Egeo, Candia inclusive, habitadas por helenos y agitadas de tiempo atrás por el movimiento nacional, y al primer asomo de hostilidad contra Turquía, tan pronto como el pabellón griego aparece en su horizonte, se teme que como un reguero de pólvora proclamen su unión á Atenas, sin fuerza humana que pueda detenerlo.

Turquía misma se halla casi imposibilitada de acudir á tantos puntos á la vez, puesto que además de llevar sus ejércitos á la Tesalia y á las islas, se vé obligada hoy á concentrarlos en las fronteras de Rumelia en vista de las exigencias del príncipe de Bulgaria, al que parecen poco los cinco años de soberanía acordados por el tratado de Berlín, y ya pide el mando vitalicio de las dos provincias.

El príncipe Alejandro hizo comunicar el día 15 sus deseos á la Sublime Puerta por medio de su representante en Constantinola, y hasta la fecha se ignora aquí la contestación. Únicamente se sabe que la petición ha causado gran asombro y hasta ha producido alguna divergencia entre las potencias cuyos representantes consultaron á sus gobiernos respectivos pidiendo una solución para esta nueva fase de la cuestión que debe resolver en las Conferencias próximas.

La nueva circular que Turquía ha enviado á sus agentes diplomáticos de Europa, hace constar que el sultán desea presentar á la sanción de las naciones signatarias en Berlín, las modificaciones que la comisión turco-búlgara crea conveniente establecer en la Rumelia oriental; pero tal insistencia demuestra en hacer resaltar los cinco años de soberanía, que parece ya resolver el asunto en sentido negativo, aun antes del tratado.

Los periódicos de esta capital publican la circular sin añadir una sola palabra, y todos esperan el resultado de las nuevas negociaciones.—  
*El Corresponsal.*

Atenas 22 Marzo 1886.

Paris 28 marzo

Las noticias de las cuencas de Lieja y de Seraing (Bélgica), continúan más tranquilizadoras. En la mayor parte de las minas de carbon, cierto número de obreros han vuelto al trabajo.

Con felicidad, dice el periódico «La Meuse», hemos notado en todas partes que las huelgas de las cercanías de Lieja y de la cuenca minera de Seraing, han entrado en un período de pacificación. Desde que han sido presos los jefes anarquistas instigadores de los desórdenes de Lieja y del Tilleur, nuestros obreros han vuelto á la calma y no piensan más que en discurrir las condiciones de su vuelta al trabajo y en dar á conocer á sus maestros los motivos de quejas que tienen.

Esto es un gran paso: nuestros mineros deben estar convencidos de que en ninguna parte la gente está dispuesta á sufrir las violencias, y que de ceder á los consejos de los anarquistas perjudican su propia causa.

El Borinaje continúa tranquilo. Sin embargo, la guarnición de Mons ha sido reforzada por temor á que se declare la huelga en La Lonvière y en la cuenca del Centro.

En cambio las noticias de Charleroi continúan siendo deplorables.

El periódico «La Gazette de Charleroi» da extensos detalles sobre los acontecimientos del viernes y especialmente sobre el saqueo y el incendio de la cristalería y del castillo de Bandoux.

Las fuerzas que se encontraban allí eran insuficientes, pues las componían solo un piquete de treinta lanceros que trató por dos veces de cargar sobre los amotinados, siendo las dos veces rechazado y perseguido á pedradas. Mr. Bandoux que había recibido aviso de la llegada de los huelguistas, había escapado con su familia, pero sin poder llevarse nada. El incendio estalló á la vez en las oficinas y en los talleres.

Cuando no quedó nada para destruir, dice la «Gazette», pusieron fuego á la construcción por los cuatro costados. Al mismo tiempo rociaban con petróleo y quemaban los muebles rotos y esparcidos por los patios.

Algunas gentes vuelven á su casa llevándose toda clase de objetos mobiliarios robados.

Los muchachos pasan cargados con botellas de vino que ostentan triunfalmente como si las hubieran adquirido lealmente.

Unos pillos se han revestido con trajes de Mr. Bandoux, obligando á los curiosos á que los saluden.

No hay seguridad en los caminos, se persigue á todos los que llevan sombrero, y muchas veces es preciso sufrir los insultos y las amenazas de los grupos de borrachos que recorren la comarca.

Mr. Bandoux, según se dice, es un antiguo obrero que cuando la última huelga fué el primero en admitir las condiciones que reclamaban los obreros. Su fábrica estaba valuada en dos millones de francos (cuatrocientos mil duros) ocupaba dos mil obreros que van á encontrarse sin trabajo por espacio de varios años.

Parte de los rumores siniestros que circulaban no se confirman. Se desmiente que hayan sido incendiados los castillos de Marimont y Fleurus, pero parece cierto que lo ha sido el convento de Soleilmont.

El día de ayer fué terrible. Las tropas han obrado con energía todas las veces que han encontrado resistencia. El número de los muertos ha ascendido á diez y siete.

Los huelguistas recorren los campos, presentándose en todas las casas á donde pueden llegar antes que las patrullas que los persiguen con actividad. Cuando no se les dá bastante dinero, dicen que volverán otro día. También despojan á los transeúntes no dejándoles ni un cuarto.

En Charleroi, la noche última ha sido relativamente tranquila. Se han verificado numerosas prisiones, entre las cuales la de muchos alemanes.

Dícese que éstos son los organizadores de la huelga.

Varios de los heridos de Roax, han fallecido esta noche.

La tropa ha recibido orden de obrar con la mayor energía y de hacer fuego sin contemplaciones.

MAHON

Como verán nuestros lectores, por los datos que publicamos del resultado de la elección en Mallorca, nuestro queridísimo amigo D. Joaquín Fiol, jefe del partido posibilista de las Baleares y presidente honorario del Comité republicano histórico de esta ciudad, ha salido elegido diputado por la vecina isla.

Al felicitar cordialmente á nuestro amigo por la honrosa distinción de que acaba de ser objeto, no podemos menos de felicitar también á nuestros hermanos de Mallorca por

el acierto que han demostrado al confiar su representación en las próximas Cortes á persona de tanto valer y de cuyo celo y amor al país tanto pueden esperar los menorquines.

Después de algunos años de ausencia de Mercadal, su pueblo natal, pasó á visitarlo el sábado D. Jaime Joanico (a) PANCHO.

Le acompañaron en dicha visita, que al parecer estaba relacionada con la cuestión electoral, D. Jorge Teodoro Ládico Diputado Provincial, D. José Olives hijo de uno de los primeros propietarios de Ciudadela y D. Juan Gimier piloto y propietario de esta ciudad.

Parece que la acogida que los mercadalenses dispensaron á dichos señores no fué tan satisfactoria como ellos esperaban.

Y eso que no huelen a zorrillistas ni mucho menos ¿verdad «flautin»?

Son muchas las personas que, en vista del resultado de las elecciones que tuvieron lugar el domingo, extrañan que el Sr. Morales no haya presentado todavía su dimisión del cargo de Delegado del Gobierno en Mahon.

Se conoce que el Sr. Morales es un verdadero conservador.

Anoche corrió con insistencia el rumor de que el Sr. Blanch había presentado la dimisión de Secretario de la Delegación del Gobierno.

Miserables calumnias.

Esta mañana llamaba la atención de los concurrentes á la marina, ver completamente empavesado el pailebot «Margarita» de Ciudadela llegado hoy, propiedad del Sr. Amengual, con motivo de celebrar el triunfo de nuestro candidato el Sr. Prieto.

Guerra, desolacion, descrédito y ruina.

¡Pim, pam, pum!

Ya verán ustedes, señores menorquines, que votaron en favor del Sr. Prieto y Caules; ya verán ustedes.

No va á quedar piedra sobre piedra, ni bicho viviente en toda España, islas adyacentes y posesiones de Ultramar.

¿Se figuran ustedes que todo ha de quedar así? ¡Ca!

La hidra revolucionaria y la tea incendiaria y una infinidad de monstruos terrestres, acuáticos y voladores se están cerniendo desde la noche del domingo sobre toda la tierra española, y, lo dicho: no van á dejar títtere con cabeza.

Lo dijeron algunos de los 52 de marras y éstos nunca se equivocan. Y sobre todo, que «el flautin» les sirvió de bocina y así es más cierta la profecía.

¡Cómo que es de lo más certero en esto de engañar...se!

Y si no véanle ustedes desde hace muchos días echando pestes contra los zorrillistas, y asegurando que la República no tiene arraigo en la opinion, y quien sabe cuantas cosas más, que no es del caso decir.

Y ahí tienen ustedes á sus amigos derrotados; á él de *pésame*; á los republicanos gozosos; á los buenos menorquines regocijados y satisfechos; al Sr. Prieto y Caules, á pesar de su *zorrillismo*, triunfante en Menorca, y á Salmeron, el que fué Presidente de la República Española, victorioso en Madrid.

Con que estamos en que las ideas republicanas no tienen arraigo.

Nuestra enhorabuena al «flautin» y compañeros mártires.

Ha sido trasladado en virtud de concurso á la cátedra de Retórica y Poética del Instituto de Jovellanos de Gijón D. Magin Verdguer y Callis, que lo es del de esta ciudad.

El periódico «El Isleño», después de dar nota del resultado de la elección dice:

«Resulta pues elegido nuestro particular amigo Sr. Prieto á quien enviamos nuestra mas cordial enhorabuena, seguros como estamos de que los mahoneses no tendrán por qué arrepentirse de haber depositado en él su confianza.»

Leemos en «La Opinion» de Palma:

Nuestro Director ha recibido un telegrama de Mahon, en que se le participa el triunfo de nuestro querido amigo el Excmo. Sr. D. Rafael Prieto, en la lucha que en Menorca sostenía en la elección de Diputado á Cortes.

Felicitamos á nuestro ilustrado y distinguido amigo, estando convencidos de que Menorca estará perfectamente representada en el Congreso con el Sr. Prieto.

A la salida del vapor-correo «Menorca» de Palma no había llegado á aquella bahía el correo de Valencia, por cuya razon son de fecha algo atrasada las noticias que hoy publicamos.

Segun telegramas particulares, la Escuadra de Instrucción ha salido hoy del puerto de Cartagena con rumbo á este. Llegara probablemente el jueves próximo.

Se ha autorizado á la Administración de Hacienda pública de este Partido, para admitir las redenciones á metálico de los mozos de esta Isla pertenecientes al segundo Reemplazo de 1885.

Aviso á los interesados.

La comisión de partidarios del Sr. Prieto que desde Ciudadela le acompañaron ayer hasta esta ciudad, estaba compuesta de don Gerónimo Cabrisas, D. Francisco Amengual, D. José Juaneda, D. Juan Comellas, D. José Bonet, D. Lorenzo Torres, D. Matías Roselló, don Jaime Capó, D. Pedro Pujol, D. José Lluch y D. Sebastian Moll.

En las comisiones de Alayor y Mercadal, vimos D. Juan Joanico, D. Cristobal Quintana, D. Pedro Pons y Villalonga, D. Antonio Carretero, D. Matias Tomás y otros muchos correligionarios cuyos nombres sentimos no recordar en estos momentos.

**El vapor «Menorca» ha conducido,** además del cargamento de costumbre, el caballo del oficial de la Guardia civil de esta isla, y bultró papel sellado y 80 cajas tabacos de varias clases.

A bordo del espresado vapor ha llegado la Sra. del Teniente Coronel Sr. Montaner.

Segun verán nuestros lectores por el anuncio que en la seccion correspondiente insertamos, nuestro querido amigo el reputado médico D. Gerónimo Escudero, ha trasladado su domicilio á la calle Nueva, n.º 18.

**El día 30 del corriente mes** á las doce de su mañana tendra lugar ante la Delegacion de Hacienda de esta provincia, la subasta para la construccion de una falúa para el servicio del cuerpo de carabineros en el puerto de Mahon, bajo el tipo de 1.500 pesetas 50 centimos.

**Leemos en El Diario de Barcelona:**

La conocida casa de Jané y compañía ha adquirido la grandiosa corbeta «Barcelona», antes fragata «Pedro Plandolit», construida en Mahon. La referida casa naviera posee actualmente diez buques de navegacion de altura, que son los de mayores dimensiones que figuran hoy en las listas de la marina de vela mercante nacional.

**Pocas veces se habrá presenciado** en parte alguna una ovacion tan espontánea y entusiasta, como la que tributó ayer el pueblo menorquin á su diputado D. Rafael Prieto y Caules. Diríase que causado el pueblo de la opresion que sobre él han venido ejerciendo durante algunos años ciertos hombres funestos para el país, esperaba solo una oportunidad para dar expansion á sus sentimientos liberales.

Ya el domingo por la noche, apenas tuvieron nuestros amigos de Ciudadela, noticia del triunfo alcanzado por el Sr. Prieto, se entregaron á las mayores manifestaciones de alegría acudiendo á centenares á felicitarle en la fonda en donde se hospedaba y aclamando su nombre por calles y plazas. Y motivo tenían los partidarios que en Ciudadela cuenta el Sr. Prieto de celebrar de tal modo la victoria obtenida, puesto que con ella veían recompensados los heroicos esfuerzos que habian tenido que hacer para contribuir á tal resultado.

A iguales manifestaciones de entusiasmo se entregaron los ciudadelanos al abandonar ayer mañana aquella ciudad para dirigirse á Mahon el electo diputado, quien en todas las poblaciones del tránsito recibió inequívocas pruebas del afecto que el pueblo le profesa y del placer con que veía su eleccion. Ferrerías, Mercadal y Alayor rivalizaron en demostrar al Sr. Prieto el entusiasmo con que se hallaban poseídos saliendo la poblacion en masa á recibirle con las respectivas bandas de música. En Alayor fué obsequiado con

un hermoso ramo de flores que le regalaron varias señoras.

El aspecto que ofrecia esta villa no podia ser más animado, pues á los pocos momentos de llegar allí el señor Prieto llegaron tambien los veinte y dos coches que habian salido de Mahon á la una de la tarde llenos de personas que deseaban anticiparse á saludar al electo diputado.

Pero donde la manifestacion revisió un carácter imponente fué en Mahon.

Antes de llegar á la Alameda tuvieron necesidad el Sr. Prieto y su comitiva de apearse de los coches, pues era materialmente imposible atravesar con estos la apiñada muchedumbre que le aguardaba en aquellas inmediaciones, y la cual saludó su aparicion con un grito unánime de viva nuestro diputado!, gritó que continuó repitiéndose en todas las calles del tránsito y especialmente en las céntricas de la poblacion en donde era tan grande la concurrencia que se calculaban en cuatro mil personas las que formaban el séquito del señor Prieto.

Despues de un corto descanso en el Hotel Bustamante, se dirigió el señor Prieto precedido de unos cincuenta hachones al teatro principal, que se hallaba lleno de bote en bote y en donde pronunció un corto discurso dando las gracias á los electores por la honra que le han dispensado nombrándole representante de Menorca en las próximas Cortes y aconsejando al partido liberal menorquin, al par que la mas estrecha union y la mayor energia para luchar contra el enemigo, el más generoso olvido de los agravios de éste recibidos.

Tambien dirigió la palabra á la concurrencia nuestro compañero y amigo D. Juan J. Rodriguez quien presentó al público á nuestro amigo D. Francisco Amengual de Ciudadela como uno de los que más han trabajado en aquella ciudad por el triunfo del Sr. Prieto.

Despues de esto se disolvió la reunion en medio del mayor orden.

De nueve á once de la noche la banda del Sr. Bagur estuvo tocando frente al Hotel Bustamante, viéndose con tal motivo sumamente concurrida la Plaza de la Arravaleta y calle de Deyá.

**Muchos de los palcos de platea** y primer piso del teatro principal, se vieron ayer ocupados por señoras y señoritas que aplaudian con entusiasmo el discurso pronunciado por el diputado Sr. Prieto.

**Esta noche la banda de música** del vecino pueblo de San Luis dará una serenata á D. Rafael Prieto y Caules en el predio *Benifadet*, propiedad de aquel distinguido amigo nuestro.

**Relacion de los pasajeros** llegados á bordo del vapor «Menorca» fondeado á las cuatro de la madrugada de hoy.

D.ª María Piña, Francisco Terrés, José Forteza, Bartolomé Ripoll, Esteban Roca, Miguel Sureda, Antonio Gelabert, Pedro Ribalta, Feliciano Fuster, Eduardo Palomares, Benito Bados, Pedro Ponseti, Miguel Pons, dos individuos de tropa, Francisco Roselló, Francisco Caballero, Jaime Jaume, una señora de un oficial, 2 hijos y 2 criadas.—Total 23.

**BOLSA DE BARCELONA**

5 de Abril, 5:50 l.  
4 por 100 interior. . . . . 58'550  
4 por 100 exterior. . . . . 58'550  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'370  
Billetes hipotecarios de Cuba. 88'870  
Banco Hispano Colonial . . . . . 43'120  
Crédito Mercantil. . . . . 00'000

Banco de Cataluña . . . . . 17'000  
Acciones ferrocarril Francia. 37'370  
Id. Norte . . . . . 72'250  
Id. Orense. . . . . 14'370  
Obligaciones Francia. . . . . 59'870  
Id. Orense. . . . . 39'120  
Id. Almansa. . . . . 00'000  
Id. Norte . . . . . 69'000

**BOLSA DE MADRID**

5 de Abril.  
4 por 100 interior perpétuo. . . 58'550  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'350  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 89'000

**CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Liberal**

Sr. Director de EL LIBERAL:

Palma 5 Abril 1886.

Muy señor mio y amigo: Enterados con júbilo de la victoria electoral del Excmo. Sr. D. Rafael Prieto y Caules, no podemos menos de enviarle nuestra más cordial felicitacion; esperando que la isla de Menorca saldrá gananciosa por este triunfo, y que el ilustre menorquin aprovechará cuantas ocasiones se le presenten, en las altas esferas de su investidura, para añadir un nuevo destello de gloria á su brillante estrella por el campo político.

Ayer, jornada de elecciones, fué en esta capital un dia nebuloso; como si el sol se hubiese absteenido de asomarse á sus anchos balcones, para no ver la cara de pasqua ó la cara de viernes de los asistentes á las urnas. El resumen de la eleccion para Diputados á Cortes en esta circunscripcion es el siguiente:

	Votos
Maura	3.238
Cotoner	3.167
Socias	2.472
Fiol	2.341
Ribot	2.314
Mesa (que queda vencido)	1.122

En estos datos faltan los de Montuiri, que no pueden alterar el resultado. Segun los datos facilitados por las tres mesas electorales de Palma tomaron parte en la eleccion cerca de 900 electores. No nos engañamos al indicar que la gratitud de los mallorquines á Maura y a Cotoner, conde de Sallent, haria triunfar sus candidaturas; ministerial, la primera, y de oposicion, la segunda.

En Ibiza ha vencido por considerable mayoría D. Cipriano Garijo.

Ha reanudado su publicacion en Palma «El Pueblo Balear» órgano oficial del partido democrático-progresista de las Baleares», segun dice su cabecera.

En estos últimos dias han ocurrido algunas desgracias, que han conternado este vecindario.

Al regresar del paseo de caballos la fuerza de este regimiento, uno de estos se descompuso de tal manera junto á la puerta de San Antonio, que cayó al foso arrastrando al jinete, quien quedó muy mal parado y con una clavícula rota. Hoy hemos preguntado por él al ayudante, y nos ha manifestado que continuaba en el hospital bastante delicado, quedando probablemente inútil para el servicio.

El viernes pasado por la tarde, cayó á la calle del alero de un tejado un albañil, que trabajaba en la casa del Sr. Torrella, calle de San Jaime, haciendo saltar dos piedras, que sujetaban las tejas. El desgraciado que era padre de cuatro niños de coña edad, quedó muerto en el acto. Una de las piedras dió contra la nuca de un infeliz licenciado del ejército, que acertaba á pasar entonces y que debia regresar el sábado al pueblo de su naturaleza, en esta provincia; el pobre militar solo le sobrevivió tres horas, quedando ileso un asistente que le acompañaba.

Ayer, en las inmediaciones de la puerta de San Antonio, se cayó un muchacho al foso de la muralla, causando varias heridas.

En el pueblo de Santa María, á consecuencia de un brusco que habia en una alcoba, quedó asfixiada una mujer, quedando su marido con pocas esperanzas de vida.

Tambien parece que hubo alguna desgracia el sábado en una cantera de las inmediaciones de esta ciudad.

La colonia menorquina ha sabido con hondo pesar la muerte del Arcediano D. Pablo Fondevila y la grave enfermedad del canónigo D. Lorenzo Sintés.

Mucho deseamos que antes del próximo correo, ocurran nuevas más agradables, á fin de no contristar como hoy á nuestros habituales lectores.

Se despide por hoy suyo afectísimo amigo.

CAMPO-AMOR.

**REMITIDO**

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mio y amigo: Espero merecer de su bondad disponga la insercion del presente escrito en las columnas del periódico que tan dignamente dirige, y le quedará sumamente agradecido S. S. S.—J. R.

Hoy que terminadas las elecciones vuelven los pueblos y ciudades á su estado normal, despues de haber librado la gran batalla en la que los dos cuerpos beligerantes han medido sus fuerzas en los comicios y luchado con vivísimo empeño y actividad, decidiéndose por fin la victoria á favor del candidato Sr. Prieto y Caules, prueba terminante de que dicho señor tiene conquistadas las simpatías de la mayoría de los electores de esta isla, felicito á dicho señor por su nuevo triunfo, deseándole un buen acierto en el desempeño de su cargo. no dudando será un activo defensor de los intereses de Menorca y que sus actos harán desaparecer el antagonismo que algunos ciudadelanos han levantado contra los mahoneses y que no tiene razon de ser en manera alguna. A mi entender se debe prescindir en la eleccion de candidato de si ha nacido en tal ó cual pueblo de la isla; lo que sí debe tenerse en cuenta es su capacidad para el mejor desempeño de su cargo en pró del distrito que lo ha elegido. Los grandes hombres pertenecen al mundo y no al pueblo que les vió nacer. Para la inteligencia no hay fronteras.

UU FEDERAL.

**Crónica marítima.**

Buques entrados

Día 6

De Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip. 23 pas. efectos y la correspondencia.

De Ciudadela pail. «Margarita», patron Martin Pons, con 4 trip., trigo y harina.

De Marsella v. yacht inglés «Mohican», cap. Mr. Senipun. con 30 trip., 11 pas. y sus equipos.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 5, 11'15 m.

Los telegramas recibidos acerca la eleccion de diputados en Provincias no traen más que datos incompletos, siendo en casi todas ellas muy empeñada la lucha.

Continúan los temporales; los rios han experimentado crecidas de consideracion inundando las comarcas ribereñas.

Madrid 6, 10'15 m.

El Consejo de ministros se ha ocupado en la reorganizacion de los departamentos ministeriales, partiendo de la base de la creacion de un nuevo ministerio de instruccion pública. Se ha nombrado una comision para estudiar dicho proyecto.

# SECCION DE ANUNCIOS

## Asociación de Beneficencia Domiciliaria

DE MAHON

Habiéndose servido los señores albaceas testamentarios del Excelentísimo é Ilmo. Sr. Dr. D. Mateo Jaume y Garau, Obispo que fué de Menorca y Mallorca, (Q. E. P. D.), poner á disposición de esta sociedad la suma de mil pesetas que aquel ilustre Prelado destinó para socorro de los pobres que esta Asociación ampara, la Junta directiva recordando el sinnúmero de donativos que de la misma generosa mano tiene recibidos en varias ocasiones, y deseosa al mismo tiempo de manifestar en parte los sentimientos que dichas limosnas han despertado en sus ánimos, ha acordado celebrar el próximo jueves día 8 del actual en la parroquial iglesia de Santa Maria honras fúnebres para el eterno descanso del alma de aquel ilustre finado.

En su consecuencia, esta Junta se permite ponerlo en conocimiento de todas las personas que con su obolo cooperan al sostenimiento de la Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad, no menos que de todas las familias pobres que diariamente perciben socorros de la misma, á fin de que se dignen asistir á tan piadoso acto, dando con ello un relevante testimonio de admiración y cariño en vez del dechado de Prelados y protector de los pobres que en el Excmo. Sr. D. Mateo Jaume todos reconocen.

Mahon 5 de Abril de 1886.—El Vice-Presidente, El Barón de las Arenas.—El Secretario, Juan F. Taltavull.

**D. José A. Tutzó y Gelabert,**  
Juez municipal suplente de la ciudad de Mahon encargado del Juzgado.

Hago saber: Que el día trece del actual á las once de la mañana se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, algunos muebles y efectos embargados á Miguel Martorell y Reynés, vecino de esta ciudad, en mérito del juicio verbal celebrado contra el mismo á instancia de Sebastian Mora y Literas, vecino de Villacarlos, sobre pago de cantidad: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el referido juicio. Dado en Mahon á 2 de Abril de 1886.—José A. Tutzó.—Ante mí, Alejandro Gavaso, Srío.

## Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 8 de Abril de 1886.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 661, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	500.000
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
50 . . . . . de 5.000 . . . . .	250.000
600 . . . . . de 1.500 . . . . .	900.000
2 aprox. de 10.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	20.000
2 id. de 8.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo . . . . .	16.000
2 id. de 4.500 para el premio tercero . . . . .	9.000

661 . . . . . 2.190.000

Mahon 27 de Marzo de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## El médico-cirujano D. Gerónimo Escudero, participa á este respetable público y á sus amigos y clientes, ha ber trasladado su domicilio calle Nueva n.º 18.

## Para alquilar

Lo está una casa, con ó sin muebles, en la calle del Castillo, núm. 34.  
Informarán en la del Cos de Gracia núm. 26.

## Caisse des Travailleurs

L. Durlot et C.º

PARIS, RUE RICHELIEU, 41

Sociedad auxiliar del ahorro y del crédito

SUCURSAL ESPAÑOLA

Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 3, 1.º

Colocación á plazos de valores cotizados en bolsa, negociables en todas las plazas de Europa, dando derecho además de intereses fijos á primas de amortización de francos 200.000, 150.000, 100.000, 50.000, 40.000, 20.000, 10.000, 5.000, 1.000 en metálico.

La Sociedad facilita á todos los que lo desean la adquisición de distintas Obligaciones francesas garantizadas por el Estado, las del *Crédit Foncier*, las de *Ville de Paris*, etc., no exigiendo al suscriptor el pago inmediato del valor de la Obligación, sino concediéndole para ello plazos mensuales de pequeñas cantidades (5, 10 y 20 pesetas).

Luego de haber pagado la primera mensualidad, entra seguidamente en el disfrute de los intereses fijos que obtenga el título el que se haya suscrito, como si hubiera satisfecho la totalidad del importe del mismo y al propio tiempo disfruta de todos los sorteos de los premios que se concedan á la amortización que pueden ser desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

GARANTIAS Y VENTAJAS EXCEPCIONALES

1.ª CONSEJO DE INSPECCION nombrado para la fiscalización y vigilancia de la respectiva numeración y de la entrega de los cupones que corresponden á los suscritores.

2.ª SUCURSAL ESPAÑOLA sometida á las leyes del país.

3.ª ENTREGA DE LOS CUPONES al suscriptor á cada vencimiento.

La Caisse des Travailleurs es la única que remite al suscriptor el legítimo cupon del título adquirido.

Para más informes y detalles al representante en Menorca D. Francisco M. Pons, Cos de Gracia, 38, Mahon.

### ¡Ultimo Estremo!

### ¡Final de temporada!

## BAZAR CANET Y PONS

Precios de factura en todo lo que queda de invierno:

Capas desde 8 duros.

Rusos á 5 duros uno todos los que quedan.

Trajes desde 18 pesetas á 5 duros.

Seguirá la misma suerte todo lo que queda de invierno en dicho establecimiento.

50, Calle del Arraval, 50

ENFERMEDADES DE LA BOCA

## PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK, calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS.

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja.

## Cuantos padezcan de la boca

### Delor de muelas

Caries, flogedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrífico Saint-Serraint del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregulardades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Casino El Progreso

En cumplimiento á lo estipulado en el artículo 30 del Reglamento de esta sociedad, ayer se procedió á la elección de los señores que han de componer la Junta de Gobierno, habiendo resultado elegidos por mayoría de votos los siguientes:

Para Presidente, D. Antonio Pons Cardona.—Vice-Presidente, Gabriel Olives Portella.—Tesorero, Antonio Cardona Tuduri.—Vice-Tesorero, Lorenzo Pons Orfila.—Archivero, Antonio Carreras Sintés.—Secretario, Francisco Perez García.—Vice-Secretario, Lorenzo Orfila Sintés.

San Luis 5 de Abril de 1886.—P. A. de la Junta, Francisco Perez, Srío.

## Sirviente

Se necesita un jóven que sepa cuidar una caballería.

Informarán en la calle de la Infanta núm. 27 ó en esta imprenta.

## La Prevision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚM. 8

Capital social

5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente

Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.

Vice-Presidente

Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.

Vocales

Sr. D. José Amell.

Excmo. Sr. Marqués de Ciutadilla.

Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.

Sr. D. Ramon Siscar.

Sr. D. Lorenzo Pons y Clerch.

Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupi.

Sr. Marqués de Montoliu.

Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.

Sr. D. Juan Prats y Rodés.

Sr. D. Odon Ferrer.

Comision directiva

Sr. D. Fernando de Delás.

Sr. D. José Carreras Xuriach.

Sr. D. Roberto Robert y Suris.

Administrador

Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes: redención de quintas y otros fines análogos: seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formación de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos: al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia: al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las PÓLIZAS SORTEABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinación de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahon.

## Para vender

Lo está un huerto en la calle de Gracia sin número, frente al molino de Olivar.

Informarán en la calle del Castillo número 20.

## Nodrizza

Se necesita una para permanecer en casa los padres de la criatura.

Informes, Deyá, 15.

## LOS MISERABLES

OBRA MAGNA DEL INMORTAL

VICTOR HUGO

Se publica por entregas al precio de medio real una.

Se admiten suscripciones en La Librería de G. Bals, Hannover, 33, donde hay la primera entrega y un álbum de muestra.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.